

LA HUMANIDAD.—Agencia funeraria, San Juan 61.



EL SEÑOR

## DON FELIPE MARTIN ARROYO

Registrador de la Propiedad de esta capital

ha fallecido en el día de hoy, después de recibir los Santos Sacramentos

R. I. P.

Su viuda doña Soledad Gómez Flores; hijo don José; hermanos, hermanos políticos, sobrinos y demás parientes,

Ruegan á sus amigos se sirvan encomendarle á Dios y asistir al entierro y funeral que, por el eterno descanso de su alma, tendrán lugar en la iglesia parroquial de San Lesmes; el primero, mañana á las once, y el segundo, el día 5 á la misma hora, por cuyo favor les quedarán agradecidos.

Burgos 3 de Enero 1911.

El duelo se despidé en las Siervas de Jesús.

Vivió: San Juan 63.

NO SE REPARTEN ESQUELAS

El Emmo. y Rvmo. Sr. Cardenal-Arzbispo de Toledo, el Ilmo. Sr. Obispo Auxiliar de Toledo y el Excmo. Sr. Arzbispo de Burgos, se han dignado conceder indulgencias en la forma acostumbrada.

### EL PORVENIR DE BURGOS

Los señores tenedores de los resguardos provisionales correspondientes á las acciones preferentes de la *Serie D.* de la Sociedad Anónima hidro-eléctrica «El Porvenir de Burgos» que tengan satisfechos todos sus dividendos, podrán canjearlas por las acciones definitivas, todos los días no feriados á partir desde el día 1.º de Enero de 1911, en las oficinas del Banco de Burgos. Burgos 26 de Diciembre de 1910.—El Presidente-Director Gerente, Angel Sáenz de Cenzano.

### Carta de un cura de pueblo

A UN Diputado liberal-conservador.... y á muchos

Muy señor mío: He recibido su carta con gusto, por haber merecido su contestación, con disgusto porque aplaza usted el darme cuenta extensa de las razones que han tenido ustedes los conservadores para obrar como han obrado respecto á la ley del «Candado».

Yo sigo enfermo, señor, y no puedo leer la prensa; pero á veces me dicen algo de lo que ella dice, mis compañeros. Esta vez me han informado de sus cosas, una más importante y otra menos importante. He de decirle á usted esto porque si piensa usted contestarme alegando razones semejantes, sepa usted que desde ahora las rechazo y las refuto. Lo menos importante que me han dicho es que un semanario de esta provincia,

que cuando nació era diario, ha querido dar un picotazo á mi carta anterior. El referido semanario deja en pie mis asertos y aun admite que yo dije allí muchas verdades, y luego pregunta que qué diría el cura de la carta, respecto á otros curas que votaron á algunos canalejistas.

Vaya por Dios! ¿Se habrá creído el de los picotazos que la moral de los curas de pueblo queda atajada con preguntas como esa?—No, hombre, no.

Pero lo que me extraña es que en ese semanario se haya dado ese picotazo. Y no me extraña por el picotazo. El picotazo está en su sitio, quiero decir, en la sección «de picotazos».

Mas no sé yo por qué se me imagina que el autor de esos picotazos es una persona buena. Ahí tiene usted. Yo tengo esa convicción; creo que esa persona es buena. Es decir, como no veo su interior, lo que quiero dar á entender es que fué buena, que antes era buena y como yo no pienso que tan pronto se mude de ideas, de ahí que arguyendo honrada y noblemente afirmo que ese señor de los picotazos es una buena persona. Nada más que ahora, ha dado en picar mal.

Que antes fué buena no lo dudo. Advierto que procedo en la hipótesis de que yo acierto al figurarme quién es el de los picotazos.

Ya lo creo que fué buena esa persona! Y muy amiga de los curas, en tiempo de elecciones sobre todo. Sí, señor; y los curas teníamos en él una grandísima confianza. ¡Ya lo creo!

Y ¿cómo vamos á pensar los curas, los curas de los pueblos, que aquella amistad era puro egoísmo, seca hipocresía? Imposible. Luego él fué bueno; sí, lo fué.

¿Pues por qué hace algún tiempo da picotazos en cosas de curas? ¿Habrá mudado de ideas? Pero... tan pronto es imposible, dada su honorabilidad. En fin que no me lo explico.

Dejo esto así, aunque ciertos picotazos me han dolido mucho por el pico, eso es, por el pico, porque si hubiera sido otro pico... En fin ya se lo diré á los otros curas para que á su tiempo, en elecciones, cuando estemos con él, pico á pico, le digamos algo de lo que diremos á usted con más razón.

Por lo demás, si algún cura votó á Canalejistas, que se vaya con su voto á acompañar á Pedro Botero... ¡Qué dificultad! Eso es claro.

Esto era lo menos importante. Lo más importante era una noticia que me leyeron de un diario. Allí se decía que algunos diputados conservadores habían votado con los católicos en las dos votaciones que recayeron sobre la totalidad del proyecto de ley del «Candado», con lo cual habían respondido á sus compromisos con el cuerpo electoral, con los católicos.

Pero hombre ¡¡¡Y que se escriban esas noticias!!!

E-o ni es responder á los compromisos con los electores católicos, ni es responder á la pregunta que muchos hacen, como yo á usted, de por qué se han abstenido los conservadores de defender los derechos de la Iglesia.

¡Conque dejar á los enemigos hacer y deshacer á su antojo es un pecado que se lava con votar al fin en contra de ellos, cuando con eso nada se adelanta y porque uno se halla allí presente?...

No, señor, no. Yo no sé si usted votó ó no votó, ó lo hizo con unos ó con otros.

Lo que le digo á usted, es que el abstenerse usted de luchar en la discusión del proyecto, el no hacer lo posible porque su partido luchara también, sobre todo siendo evidente que en la mano del partido conservador estaba la vida ó muerte del proyecto, eso... eso es no responder á los compromisos con nosotros, electores católicos, y esto... es muy negro.

Pero, qué papel es ese? Abstenerse primero, dejar hacer al poderoso inícuo, consentir un atropello y luego... dar un suspiro aristocrático-político cómodo-cómico y decir *requiescat in pace!!!* Si es eso política... Bueno es saberlo.

No, señor. Cuentas claras. Usted y otros como usted debieron primero defender nuestros sentimientos católicos y luego ir y llevar á todos los del partido á votar en defensa de esos nuestros sentimientos.

Que usted no sólo nos prometió su adhesión personal, individual, un suspiro, un voto silencioso, estéril, de fórmula. Usted nos prometió el apoyo de su partido y usted engrandecía ese apoyo por ser no sólo de usted sino de todo el partido conservador. ¿O es que no sabía usted si podría usted disponer, en un caso, de esa fuerza? Entonces porqué la promete? ¿Porqué no planteó usted con su jefe la cuestión que yo ahora planteo con usted? ¿Quiere él ó no quiere defender de veras los derechos de sus electores católicos?...

Ya ve usted la inconsistencia de la excusa. No, no han respondido á su deber con nosotros los que votaron á última hora. Esto es claro entre castellanos.

Y para terminar. Dicen que se iban á llevar de Burgos la casa de Miranda. Y dicen que ahora no van ustedes á querer.

Y digo yo. Pero... ¿no han tenido tiempo ustedes de evitar eso cuando no ha mucho el dueño de la casa se prestó á entrar en negociaciones para que la comprara España, ó alguien de España? ¿No pudieron entonces ejercer dulce presión en la voluntad del dueño, si las condiciones que ponía eran por ventura algo fuertes? No se pudo invocar el patriotismo... y aún las leyes?...

Pues mire usted. Esa casa, esa joya, fué de un señor Canónigo. Y no olvide usted que los canónigos son curas.

Y ahora vamos á argüir. ¿Qué papel es ese?

En el Congreso dejan ustedes que pase una ley contra los religiosos.

No olvide usted que los religiosos son cosa nuestra, somos una misma cosa. Y luego no quieren ustedes que se lleven los edificios que fueron nuestros, que representan nuestra cultura?...

Pero ustedes se han confundido? Para ustedes ¿valla más el nido que los pájaros? No digo nada con esto de la casa, ni de la casa. Lo que digo es que el papel que ustedes hacen es desastroso.

Busque usted, pues, bien las razones en que se apoyó la conducta á que me refiero. Sabe usted que antiguamente este valle donde yo vivo se llamaba el valle de las luces. Aquí se ve, claro. Y los curas de este mi pueblo eran llamados los curas de Valle las Luces en los pergaminos antiguos y en otros de Valle las Luces.

Quedo de V. afmo. s. s. y capellán.

UN CURA DE PUEBLO.





